

# raum\_zeit\_räume

## neue perspektiven auf zentral(e) europäische umbrüche

podiumsdiskussion des initiativkollegs „kulturen der differenz.  
transformationen im zentraleuropäischen raum“ der universität wien

„1989 hat die ganze Lage geändert. mit den institutionen und der legitimität des realsozialismus war auch die ganze geographie der macht zusammengebrochen.“ für karl schlögel, aus dessen kontroversiell diskutiertem buch „im raume lesen wir die zeit“ (2003) dieses einleitungsszitat stammt, stehen die politischen prozesse, die mit dem Jahr 1989 bezeichnet werden, für den Beginn der „wiederkehr des raumes“, für einen ausgangspunkt des spatial turn und die aus seinem kontext hervorgegangene, neue sensibilisierung für die brüchigkeit, diskontinuität, nicht-totalität des raumes.

doch was ist 1989 und danach tatsächlich passiert? wie wirkten sich die realpolitischen neuverhandlungen zentraleuropäischer räume auf soziale, ästhetische, mediale räume aus? führte die umschreibung und neudeutung von räumen und grenzen auch zu einer tatsächlichen veränderung alltagskultureller phänomene wie beispielsweise von praktiken der grenze? wie hat sich der eiserne vorhang in die kollektive psyche auf beiden Seiten der Grenze eingeschrieben und besteht er möglicherweise als imaginäre Grenze – auch in urbanen zentraleuropäischen räumen – fort? wie verhält es sich mit den Verschiebungen der schengengrenze und der dynamisierung dichotomischer Zuschreibungen von zentrum und peripherie, den Stacheldrahtabsperren an den äußergrenzen der „festung europa“ und der gleichzeitig forcierten innereuropäischen Mobilität? und wie lassen sich Raumtheoretische Ansätze mit den aktuellen „heißen“ Debatten um die geopolitische Neuorientierung (zentral-) Europas – von der Stationierung der US-Raketen bis zur Position von Ukraine oder Türkei – verbinden?

Die Podiumsdiskussion wird sich mit diesen Themen aus einer transdisziplinären Perspektive beschäftigen und sich dabei auch einer entscheidenden Frage in Bezug auf den spatial turn widmen: kann man über den Raum reden, ohne über die Zeit zu sprechen?

### Hermann Doetsch

[ludwig-maximilians-universität münchen]

Studium in München, nach einer Tätigkeit als Wiss. Assistent am Institut für Romanische Philologie der LMU München, Lehrbeauftragter des Instituts für Allgemeine und Vergleichende Literaturwissenschaft der LMU, promoviert 1998 mit einer Dissertation über die Archäologie der modernen Ästhetik, arbeitet zur Zeit an einem Projekt über die Mediengeschichte des spanischen und hispanoamerikanischen Barock mit dem Arbeitstitel ES SOMBRA, ES NADA (Sor Juana Inés de la Cruz): Untersuchungen zur Mediengeschichte des Barock.

### Heinz Faßmann

[institut für geographie und regionalforschung | universität wien]

Studium der Geographie und der Wirtschafts- und Sozialgeschichte, seit 2000 Professor für angewandte Geographie, Raumforschung und Raumordnung am Institut für Geographie und Regionalforschung der Universität Wien, Mitglied des Senats der Universität Wien, 2004 – 2005 Forschungsaufenthalt an der Louisiana State University, seit 2006 Dekan der Fakultät für Geowissenschaften, Geographie und Astronomie der Universität Wien, seit 2006 Direktor des Instituts für Stadt- und Regionalforschung (ISR) der Österreichischen Akademie der Wissenschaften, Sprecher des Initiativkollegs „Kulturen der Differenz“.

### Stephan Günzel

[friedrich-schiller-universität jena]

Studium der Philosophie, Soziologie und Psychologie, danach Lehrbeauftragter am Seminar für Ästhetik der Humboldt-Universität zu Berlin sowie am Lehrstuhl für Sozialgeographie der Friedrich-Schiller-Universität Jena, 2002–04 Postdoktorand im Forschungsprojekt „Archive der Vergangenheit. Wissenstransfers zwischen Archäologie, Philosophie und den Künsten“ an der Humboldt-Universität zu Berlin, ab 2005 wissenschaftlicher Mitarbeiter im Fachbereich Medienwissenschaft der Friedrich-Schiller-Universität Jena, Professur vergleichende Bildtheorie, Habilitationsprojekt: Bildräumlichkeit in Computerspielen.

### Wolfgang Müller-Funk

[institut für germanistik | universität wien]

Studium der Germanistik, Geschichte und Philosophie in München, 1977 Magister, 1981 Promotion, Lehrtätigkeit an der Univ. München (bis 1990), seit 1993 Lehrtätigkeit an der Universität Wien, 1993 Habilitation an der Universität Klagenfurt, 1999–2002 Prof. an der Universität Birmingham, Forschungsprojekte zur Kultur- und Literaturgeschichte der Habsburger Monarchie und der Romantik in Wien, stellv. Sprecher des Initiativkollegs „Kulturen der Differenz“.

### Andreas Pribersky

[institut für Politikwissenschaft | universität wien]

Dr. phil. Universität Wien 1982 (Philosophie), danach wissenschaftlicher Mitarbeiter im Büro Wien der Gesellschaft für Politische Aufklärung, von Dezember 1990 bis Jänner 1996 Leiter der Außenstelle Budapest des Österreichischen Ost- und Südosteuropa Instituts (OSI), Jänner 1997 – Februar 2003 Leiter der Abteilung für Sozialwissenschaftliche Forschung am OSI, seit 2003 als wissenschaftlicher Beamter am IP, Gastprofessor am Institut d'Études Politiques, Lyon (2006) und an der Louisiana State University, New Orleans (2007/8).

mittwoch | 27.06.2007 | 19.30h  
Podium des Architekturzentrums Wien | Museumsquartier  
Museumsplatz 1 | 1070 Wien | U2/U3 Volkstheater

Initiativkolleg Kulturen der Differenz: Transformationsprozesse im zentraleuropäischen Raum.

Gegenwärtige Perspektiven, historische Kontexte sind die radikalen Veränderungen Zentraleuropas nach dem Systemwechsel 1989: mit dem Zerfall der kommunistischen Staatenwelt wurde ein historisch beispiellos grundlegender und umfassender ökonomischer, kultureller und politischer Transformationsprozess ausgelöst, mit dem einerseits die bisherigen Traditionen fortgeschrieben und andererseits neue kulturelle Muster formiert werden. Der tief greifende Wandel in Gesellschaft, Wirtschaft, Politik und Kultur betrifft aber nicht allein die ehemals realsozialistischen Staaten, sondern auch die anderen EU-Länder. Dies zeigt sich insbesondere in der zentraleuropäischen Region, die als paradigmatischer Raum für innovative, interdisziplinäre Analysen dieses Transformationsprozesses konzipiert wird. Die Fokussierung auf diese durch kulturelle Differenz und Heterogenität geprägte Region ermöglicht die Überwindung der auch in der Forschungslandschaft weiterhin wirksamen Ost-West-Dichotomien.

Die interdisziplinäre Zusammensetzung der Faculty entspricht nicht allein der theoretisch-methodischen Ausrichtung an den Kulturwissenschaften, sondern der vielschichtigen Verflechtung von Politik, Kultur und Wirtschaft in diesen Transformationsprozessen selbst.



universität  
wien